

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XIII

Jueves 28 de Diciembre de 1911

Núm. 3.731

Madrid

BUENA GENTE

Atraviesa el señor Canalejas por uno de los más difíciles periodos de su vida ministerial.

He aquí el índice de los problemas que le dicen a grito herido «Resuélveme ó te devoro»:

- Problema económico.
- Negociaciones franco-españolas.
- Proceso de Callera.
- Campaña del Rif.
- Resertura de las Cortes.
- Atracción de los liberales que se le distancian y se le rebelan.
- Consolidación ó pérdida definitiva de su jefatura.

Qualquiera de esos problemas y algunos otros que no puntualizo para no hacer interminable la enumeración, mal planteado y de consiguiente peor resuelto, bastaría para que hincase el pico el Gobierno de mayor solidez: puede pensarse lo que sucedería al actual ya en período de ruina, saliéndole todos al paso.

Pues hay que añadir una circunstancia: que ahora viéndole en trance semejante, bajo la pesadumbre de esos problemas, abrumado y atardido por ellos, es cuando significados liberales afirman en público y en privado que ésta situación no representa al partido liberal, que con ella no ha gobernado el partido liberal y que ni sus ideas ni su conducta, responden al programa y á los métodos de gobierno de los liberales.

En grande inexactitud incurrir los que tal dicen ó injusticia notoria perpetran los que tal hacen. Tampoco puede formarse el mejor juicio de aquellos que en los días de prosperidad se llamaron amigos y en los de la desgracia se comportan como adversarios; pero de ese percal de la ingratitude tiene el señor Canalejas varios ternos completos. Jamás discrepó él de Sagasta, de Moré y de Montero en las vísperas, en los días ni en los meses del triunfo, ni estuvo con Martos en la hora de la caída como estuvo con él en la hora de la exaltación. Los enojos canalejistas coincidieron siempre con la adversidad de sus jefes ó de sus aliados. Para los triunfadores tuvo siempre una sonrisa, para los vencidos un gesto de desdén.

Lo mismo que hacen ahora algunos de sus correligionarios. Lo creen fracasado, moribundo, hasta de cuerpo presente y le abandonan y le combaten. Los que hace meses lo diputaban verbo del partido liberal, lo estiman hoy como elemento extraño que capitanea una camarilla y piden que se le releve del poder. ¡Así son estas buenas gentes políticas! ¡Así han sido siempre los liberales!

Menos mal que ni ahora al señor Canalejas, ni antes respecto de este á Montero, Moré, Sagasta y Martos, pudieron sorprenderle los pecados de ingratitude, ni las acciones de la deslealtad, que ellos saben ó deben saber que cuando uno estando en la prosperidad es amado, cierto es que no solo amado la persona sino la prosperidad. La desgracia no tiene cortésnes. Sólo en España por un verdadero prodigio, único en la historia del mundo, tiene, en la Comunidad tradicionalista, no sólo servidores sino soldados...

Miguel Peñafior.

En el Colegio de Santa Victoria

Reformas Implantadas

El Colegio de Doncellas Nobles de Santa Victoria que está á cargo de las Religiosas Hijas de María, Escolapias, tiene para gran parte de los hogares cordobeses gratos recuerdos. Allí recibieron educación nuestras esposas, nuestras hijas, nuestras hermanas, y ellas, que son del hogar primeras figuras, tienen verdadera adoración por su colegio, lo mismo cuando á él acuden como alumnas que después de completada su educación.

Las Colegiales que fueron, se rejuvenecen al pisar aquellos umbrales, cuando llevan de la mano una nueva alumna, fruto de sus entrañas, y gozan en las prosperidades del Colegio como cosa propia.

Para estas son nuestros renglones trazados al correr de la pluma, después de una visita reciente hecha al Colegio durante las Pascuas.

En esta Colegio que es envidiable por su soberbio edificio, lleno de luz y de alegría, se ha hecho recientemente una nueva distribución, exigida en parte por las nuevas enseñanzas implantadas.

La primera clase del piso bajo, que antes fué de labor ahora es de corte y resulta magnífica para ese fin por su amplitud.

El comedor que fué de las alumnas externas se ha transformado ahora en clase y sus muros como los de todas, están llenos de mapas, láminas y cuadros que ayudan en gran manera á la alumna á la comprensión de sus lecciones.

Para la explicación hay también láminas en aparatos giratorios.

La mayor parte de las clases se han trasladado al piso principal en amplios salones con vistas á la calle.

En esos salones no cabe pedir más.

Hay clase como la de dibujo que por su especial colocación, tiene lo mismo por la mañana que por la tarde, luz conveniente.

Junto á esta clase se halla la de enseñanzas especiales.

Es una clase que hubo de maravillarnos. En ella se enseña teórica y prácticamente mecanografía, con una excelente Yost, maquetería con dos aparatos á propósito, contabilidad y partida doble y hasta taquígrafía! Hemos visto que las alumnas están adelantadísimas, que manejan la rosa taquígráfica y las terminaciones, con sin igual soltura y sus cuartillas para traducir denotan poseer ya tan difícil como necesario arte en los tiempos modernos.

Ha tenido un éxito extraordinario la clase de gimnasia instalada en el segundo piso. Para clase tan necesaria se han instalado coartos especiales donde las alumnas cambian el traje corriente por otro más apropiado para sus ejercicios.

Hay otra clase nueva: la de confección de flores. Hemos visto en esto ejemplares preciosísimos, orisantes, rosas, campanulas que tienen el encanto de la naturalidad.

Además, la enseñanza de francés que antes era de adorno, ahora figura en el programa como obligatoria.

Hay tambien otras muchas mejoras tales como el nuevo ropero y el nuevo comedor de externas, reformas todas ellas muy recientes.

Para la vida de las internas el colegio reúne condiciones inmejorables.

Como dicen por ahí, malas lenguas, ¿ve usted? que estoy rico...

—Pues entonces, ya estamos conformes, ¿verdad?

—Sí, señor, sí. Le daré los cinco mil duros y no me pedirán nada más.

—¿Quiere usted que la boda se celebre para año nuevo?

—Muy pronto me parece... No sé si podré haber reunido para entonces esa cantidad. Pero, en fin, cuando ustedes quieran.

—Repito á usted que no es necesario entregue á su hija cantidad alguna. En cuanto á la fecha indico esa, porque mi hijo vendrá para Diciembre con tres meses de licencia.

—Desde ahora queda cerrado el trato. Mañana iré á buscar á mi hija y en seguida empezaremos los preparativos.

Efectivamente; al otro día Pepucho sacó á Juana del Colegio; pero no comenzó preparativo alguno. ¡Costaba tanto casar á una muchacha!

En el período de tiempo que aún fal-

Amplias galerías, lindo jardín, patios de recreo extensos, que no tienen precio para la exigencia, dormitorios blanquíssimos como el ampo de la nieve, cuartos de aseo y de baño, en suma cuanto puede pedir el más exigente.

De la visita al Colegio de Santa Victoria se saca siempre una impresión grata para la enseñanza, para las alumnas y para las R. R. Madres Escolapias que lo dirigen, y es la principal que cada día se afanan más por la enseñanza y que ésta moral y científica es completísima.

Por ello merecen bien de los cordobeses, y son acreedoras dichas religiosas al aplauso, al elogio que nunca le ha regateado este pueblo de Córdoba que mira el Colegio de Santa Victoria como una de sus mas brillantes posesas.

La supresión de fiestas

Canalejas no se entera

En el decreto del gobierno dando efectos civiles al *Motu proprio* de Su Santidad acerca de la supresión de fiestas, se incluye la festividad del Apóstol Santiago, Patrón de España.

Por lo visto, el señor Canalejas no se ha enterado de que el Sumo Pontífice, accediendo á lo solicitado por los Obispos españoles, restableció la festividad de Santiago.

Esta distracción del jefe del gobierno ha sido comentada muy desfavorablemente por la opinión pública. Parece que el señor Canalejas no tiene muy arraigada aquella virtud que se llama prudencia, virtud que ni siquiera supo clasificar en el Parlamento, pues, según todos recuerdan, la apellidó teológica.

Y ahora nos ocurre una sospecha. ¿Por qué no se ha enterado Canalejas? ¿Será que no le es más preña que la de la izquierda?

De Instrucción Pública

La alcaldía de Villafraña ha remitido la partida de bautismo de los maestros doña Tomasa Arregui y don Prudencio Mamorio para que se incluya en el escalafón.

—La de Dos-Torres remite la del maestro auxiliar don Joaquín Reyes Gutiérrez, y D. Antonio Cañero Ureña, maestro de Baena ha remitido las cuentas de materia del corriente año.

—El presidente de la Junta provincial de Instrucción pública de Málaga, una comunicación dirigida á doña Julia Torres Saez, huérfana del maestro que fué de Oabra, don José de Torres, notificándole que se le ha declarado con derecho á disfrutar la pensión de 653,32 pesetas, mientras no contraiga matrimonio.

—Ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela de niños de San Juan del Puerto (Huelva), con el sueldo de 1.100 pesetas el maestro de Palma del Río don Leovigildo Barrios Pérez.

—Se encuentra vacante la plaza de maestro de Palma del Río, por traslado de quien la desempeñaba.

El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente á las Calatravas. En este kiosco se vende la prensa católica de toda España.

taba para la boda, Carlos vino dos veces á Cincuévigo, y Juana, acompañada por un padre, fué otras dos veces á Trestorres.

La época se acercaba y no había más remedio que hacer algo.

Fueron encargados en la capital los trajes, la ropa blanca, etc., que había de llevar Juanita; en cuanto al mobiliario, como habían de pasar la luna de miel en casa de don Ramón, y marchar luego donde Carlos tuviese su destino, no era preciso comprarle.

Así las cosas, un día se recibió en la Osona noticia de que don Ramón había caído enfermo. Juana indicó á su padre que sería conveniente que ella fuese á sechar una mano á la pobre Laura, que estaría muy atareada.

Pepucho nada podía hacer. Estaba en Cincuévigo el Notario y era preciso terminar unos asuntos. Podía ir ella sola. Ya se la recomendaba al conductor de la diligencia.

Juana tomó asiento en el carruaje.

CHISMOGRAFÍA MADRILEÑA

El gran irónico

Si cuando se decide á retirarse de la política ó á ello le hagan decidir los hombres y las circunstancias, se le ocurre á Canalejas escribir sus *Confesiones*, costumbre que ahora está muy en boga y en estas confesiones le da al hombre por mostrarse sincero, los demócratas blasonados como el Duque de Tóvar, el Conde de Romanones y tantos otros que han hecho compatibles la inclinación cortesana con la democracia ministerial de ogaño, recibirán un tremendo chasco.

Canalejas es el más sinceramente revolucionario de los hombres públicos que en España han sido, son y serán consejeros de la Monarquía. Canalejas apesar de su aspecto de buen burgués, de su levita, del almidón de sus pecheras y del tinte de sus bigotes es un profundo y empetado demagogo, cien veces más que Pablo Iglesias, porque Canalejas es un demagogo concentrado mientras que Pablo Iglesias todo el faego se le va por el colmillo.

Hay en la labor política de Canalejas refinamientos de ironía. A veces me parece increíble que las personas que por razón de sus altos deberes oficiales han de estar en contacto con él no se lo concocan. Sin echármelas de muy listo estoy casi seguro, de que á la primera de cambio yo se lo habría notado.

Indudablemente hay personas que viven muy distraídas. Canalejas debe sentir un desdén muy hondamente arraigado en su alma revolucionaria hacia los títulos de nobleza. Fijándose solo en los que se han adjudicado en estos últimos tiempos se advierte la mala intención del jefe del gobierno y la todavía más perversa de su colaborador Zancada. ¡Ah! D. Práxedes, este almirado joven que siempre va vestido con arrogio al último figurán es uno de los anarquistas más temibles de Europa! Anarquista de guante blanco á lo Faure y á lo Ferrida del Mírmol, pero de una intensidad demoleadora que infunde pánico...

El primer caso de estas ironías sangrientas que en realidad afectan á toda la nobleza de Castilla, es el del vintatero catalán Maristany.

Este buen señor cuyos padres y abuelos trabajando con celo y honradez, dignos de todo encomio, consiguiaron que una modesta taberna se convirtiese en una de las primeras casas exportadoras de Cataluña, tuvo la debilidad de apetecer un título para dar en la cabeza á varios ricachones de Barcelona que haciendo chistes á costa de su paquete defecto físico, de tener un hombre más saliente que otro, decían que esto era por un caso de atavismo, pues sus antepasados tuvieron que esforzar mucho el hombro acarreado barriles de vino.

Canalejas asistiendo hace unas semanas á un banquete que Maristany dió en el Hotel de París, exclamó al entrar:

—Señores, he aquí el verdadero Conde...

Maristany sin comprender que aquello era una alusión á su calidad de pagano de la cena, lleno de emoción en un arranque de can lidéz preguntó á Canalejas:

—¿Pero es cierto, señor Presidente que quiere usted hacermos Conde?..

Al salir de la comida Canalejas en-

La noche, como de principio de Diciembre, estaba fría. La muchacha se había envuelto en un pañolón de lana y cubría la cabeza con espesa toquilla.

A su lado tomaron asiento dos individuos, á los cuales, como á la mayoría de los habitantes de Cincuévigo, jamás había visto. Acurrucóse en un rincón, y pensando en aquella boda tan próxima ya, y que, sin embargo, no llegaba nunca, dejó vigar su imaginación hacia remotos parajes. ¿Qué haría Carlos? Siempre con la zozobra de que bajase á una mina y le ocurriese algún percance. Por otra parte, los obreros cada día estaban más levantiscos, y aunque, al fin y al cabo, Carlos era un ob ero como ellos, cuando las pasiones crecen y se desbordan, avasallan todo y no respetan ni lo más sagrado.

Los individuos que iban junto á ella, comenzaron á hablar.

—¿Ongue vas á Oviedo?—preguntó uno, mientras se envolvía la cabeza en una bufanda.

cargó á Zancada que discursiese un título para Maristany.

—Marqués del Tinto—¡obió decirlo muy divertido Zancada..

—No, que resalte menos la sangrienta alusión—contestaría Canalejas.

Zancada pidió plazo para discursirlo y hoy publica la *Gaceta* un decreto nombrando al vintatero Maristany primer conde de Lavan. Lavan, título acuático.

El conde de Lavan habrá solemnizado lleno de júbilo el nombramiento obsequiando con espléndidas comidas á sus amigos, mientras Canalejas el gran irónico y Zancada el anarquista se ríen á solas con toda la fuerza de que son capaces sus almas hinchadas de mala intención.

Cirvent

LETRAS FEMENINAS

LIMOSNA Y ALEGRIA

No hay en la tierra cosa más pura más limpia y bella que la alegría de un niño. El júbilo de los hombres tiene casi siempre un dejo de amargura, un sonido de vaso roto, mientras la risa infantil, clara como el ramor de los manantiales, brota sin pena y sin esfuerzos, lo mismo que el canto de los ruiseñores.

Dal ruiseñor, del manantial y del niño debiéramos aprender el arte de la alegría para vestir y adornar dehogada mente la ciencia del sufrimiento.

¡Qué hermosa y dulce la caridad que se acerca á los niños, como Jesús un día, y despierta en la flor de sus labios á la abeja inocente de los besos que en estas bocas sin dolor es para miel! ¡Qué linda la historia de aquellos magos de Oriente, que á la luz del divino lucero, caminaban hacia el glorioso portal, con la ofrenda del oro, del incienso y de la mirra!

Al cabo de los siglos, la leyenda figura como las rosas. Todos los años los piadosos príncipes bajan á la tierra con grande escolta de ángeles, y caminan al través de los campos y las ciudades, sin temor á la nieve porque traen lumbres del cielo, lumbres de ostrilal. Los niños pobres se estremecen de alegría: saben que á sus ventanas, á sus zapatos rotos, llega también la ofrenda de los Reyes...

La piedad madrileña, cada día más noble y generosa, llevará este año á los hogares tristes, el oro, el incienso y la mirra de los príncipes legendarios.

Ingiénate el júbilo de las almas infantiles al recibir el presente, ofrécide con tan gracioso amor. Un juguete, unos dulces, unas flores, valdrán ahora más que todos los tesoros del mando ¿Quién pone precio á semejantes alegrías?

¡Juguetes! dirán algunos «espíritus prácticos» ¡Juguetes para engañar el hambre! ¡Juguetes, sí!

No sólo de pan viven los hombres y los niños; yos obra exquisita de caridad y de arte el dar juguetes á los niños, y aún á los hombres, para engañar con delicadeza y teraura el hambre de muchas cosas...

A veces, las legatelas son instrumentos y testimonios de alta significación; á veces las rosas son más útiles que el pan.

¡Ricos y afortunados de la tierra: ofrécid el pan, pero no olvidéis las rosas! ¡Qué ellas florezcan en vuestras

—Sí; allá vóyme.

—¿Y qué malos vientos llévante por allá?

—Por no hacer una barbaridad, Suanón.

—¿Barbaridad, dijísteme?, Francisco.

—Barbaridad, sí. De seguir en el pueblo, acaso una mañana habiérais visto, cuando el alba clarea nuestros valles, á Pepucho colgado de un balcón de la Osona.

Al oír el nombre de su padre, Juana, sobrecogida de terror, se acurrucó más y más en el rincón de la diligencia, como si quisiera incrementar sus carnes en los tableros del carruaje.

—¿Qué—preguntó Suanón—¿hírote alguna barbaridad?

—¿Igúrate tú?

—Ya sabes que vine de Madrid al cabo de seis años de ausencia, vóyme cuando apenas si tuve tiempo de dar un abrazo á mi Teresa. Quéatame, quéatame; á mis oídos llegaron noticias de sus rapacerías, y gracias á la

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 16

BIBLIOTECA «PATRIA»

LA HIJA DEL USURERO

NOVELA ORIGINAL DE

Estanislao Maestre

—Repito á usted que no tiene que darle nada. Mi hijo llevará lo suficiente para que vivan, si no con lujo, holgadamente.

—¡Oh! Es que yo tampoco quiero que mi Juana vaya con las manos vacías. Le daré los cinco mil duros; pero á condición de que no me reclamen la legítima; porque entonces me obligaría á malvender y esa sería nuestra ruina.

—No le reclamarán á usted nada; esté tranquilo. ¿Era esto lo único que motivaba su negativa?

—Lo único; porque yo habría que-

manos, al ejercer la caridad, como en el precioso milagro de Santa Casilda Concha Espina de Serna. Madrid, Diciembre de 1911.

Boletín Religioso

Santo de mañana
Santo Tomás Canturioso.

Jubiléo circular

Mañana en la Iglesia de Capuchinos costeado por D. Pablo Vidal por su hijo D. Antonio. Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores.—Mañana quinto día de la novena del Divino Niño Jesús se rezará el Santo Rosario, á continuación se leerá el ejercicio de la novena, cantándose villancicos, y se terminará con la adoración del Divino Niño Jesús, dando principio dicha novena, á las seis y media.

San Agustín.—Mañana quinto día del solemne octavario de la Asociación de la Perpetua Adoración Angélica al Dulcísimo Nombre de Jesús. Media hora después del toque de oraciones se rezará la estación al Santísimo Sacramento, Rosario y ejercicio correspondiente, seguido de pláticas á cargo de un P. Dominicano: un coro de niñas, acompañado de instrumentos pastoriles, cantarán los gozos, letanía y villancicos; terminando los cultos con la adoración del Niño.

A las nueve de la mañana habrá en esta Iglesia Misa pastoral.

Parvoquia del Sagrado.—Mañana un cuarto de hora después de las oraciones, primer día de una solemne novena al Divino Niño Jesús, con sermón, cantándose preciosos villancicos Adoración Nocturna.—En la noche del 31 de Diciembre al primero de Enero, se celebrará la vigilia de fin de año y titular del cuarto turno, Divino Niño Jesús. Es obligatoria la asistencia de todos los adoradores al ejercicio de primera hora; pero los que no pertenezcan al expresado turno cuarto á quien corresponden la guardia, pueden retirarse después de terminado dicho ejercicio.

San Cayetano.—Mañana primer día de la solemne novena que se dedica al milagroso Niño Jesús de Praga. A las cuatro de la tarde expuesto S. D. M., se cantará la coronilla de los doce misterios de la infancia de Jesús, ejercicio, motete, sermón y acto de adoración, acompañado de algunos cánticos. Dicho día se inaugurará la hermosa instalación eléctrica combinada en grupos de varios colores en el altar del Divino Niño y costeada por la Corporación.

Los sermones están á cargo de los PP. Carmelitas.

Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores.—El día 29 del presente, último viernes de mes, estará de manifiesto S. D. M., en esta Iglesia, en forma de Jubileo, en sufragio por el alma del M. I. Sr. D. Manuel Enriquez y Rivas, costeado por sus sobrinos, los que ruegan á las personas piadosas lo encomienden á Dios y á Nuestra Señora de los Dolores. A las seis y media de la tarde se hará el ejercicio acostumbrao; habrá sermón.

Catedral.—El día primero de Enero predicará en la misa conventual el Dr. D. Constantino Montilla y López del Moral. Este periódico se publica con censura eclesiástica.

Poesía

Tengo un ansia de vivir que me hace desfallecer; un vivo afán de querer, de odier y de combatir... Vivir quisiera y morir viendo gloriosas cruzadas, las banderas desplegadas sobre torres altaneras. Mas, ¿dónde hallar las banderas, ¿dónde están todas desgarradas? Una sola, y es de amor, se yergue, blanca y divina: ¡la bandera peregrina de Cristo Nuestro Señor! Yo he visto su resplandor como un incendio en el mar; yo le he visto al d'espuntar en glorioso alborocer... ¡Por ella, si es menester, la vida entera he de dar! ¿Quién á este dulce señero, quién habrá que se revista, si tiene un alma de artista y un alma de caballero? ¡Seguir su cruzada que airo y á su luz amanecer, y el espíritu encender en su divina locura! ¡Quiero su casta blancura con mi sangre enrojecer! Dame, ¡oh, cielos!, la ocasión donde pruebe que so en vano mi abalengo es castellano y es mi nombre de León. De mi ardiente corazón ¿habrá quien saber presume porque vió temblar mi plama? ¿Conoce el fondo del mar quien vió en la playa temblar y deshacerse la espuma? Yo soy, lector, como ves, un Quijote de la C. z; mezoza de hidalgo andaluz y de hidalgo montañés. Con aquel santo marqués de Lombay quisiera asir los cielos, y repetir con semejante fervor: «¡Nunca servir á Señor, que se me pueda morir!»

Ricardo León.

A los salchicheros

Almorcenos por mayor y menor de tripas para embutidos; frescas, secas y aliadas.

Calle Albucasis, 2. Para pedidos dirigirse á Manuel González Hoyos.—Judería 24, Córdoba.

En honor del Director del "Diario Liberal"

Anoche á las ocho se celebró en el Hotel Saizo el banquete organizado por el *Diario Liberal* en honor de su director don Patricio López G. de Canales, á quien el gobierno de S. M. acaba de nombrar gobernador civil de Teruel.

Asistieron 129 comensales, entre los que figuraba la plana mayor del partido liberal y gran número de personas afiliadas á este partido.

Presidió el acto el gobernador civil señor Gurrea que tenía á su derecha al alcalde señor García Martínez, Presidente de la Diputación, teniente alcalde señor Pérez de Luque y diputados provinciales señores Escrivano y Muñoz Cobo, y á su izquierda al festejado don Patricio López, diputado á Cortes señor Aparicio, vicepresidente de la Comisión señor Ortega Benítez, el redactor jefe del *Diario Liberal* don Julio García Gutiérrez y los diputados provinciales señores Ortiz Molina y Labastida.

El menú fué servido del modo exquisito que saben hacerlo los señores Puzini hermanos.

Al descorcharse el champagne se leyeron numerosas adhesiones.

Después hablaron el señor García Gutiérrez para ofrecer el banquete, el señor Ortega Benítez en nombre de la Comisión Provincial para ofrecer el fagín de gobernador que regalau á don Patricio sus compañeros de Comisión.

Habló luego el señor Iglesias Varo para felicitarle del triunfo del festejado.

D. Enrique del Castillo brindó por Teruel como pueblo liberal, por el partido liberal y por el señor Barroso.

Le siguió en el uso de la palabra don Agustín Aguilar Tablada.

Don Patricio López González pronunció un elocuente discurso dando á todos las gracias y elogiando la labor de la prensa.

Después elogió á Barroso, á Canales y á los liberales de esta provincia.

Cerró los brindis un discurso del gobernador señor Gurrea elogiando al nuevo gobernador de Teruel y al partido liberal.

El acto terminó á las once de la noche.



CUESTA POCO CONSERVAR LA SALUD.

Es muy sencillo gozar de salud si uno sabe cuidarse. Las enfermedades se apoderan en general de la gente, por no acudir á tiempo con el tratamiento más indicado. Es fácil evitar muchos sufrimientos y gastos en la curación si al sentirse mal se emplean con presteza los medios para curarse. Por ejemplo la

Bronquitis

cuidándola debidamente desde un principio se puede atajar y curarla, pero si el tratamiento es inadecuado ha de empeorar. He aquí una narración que demuestra el hecho: "Mi hijo José de 6 años de edad ha curado con el uso de la

Emulsión Scott

Hacia 3 años que venía sufriendo de bronquitis y como es natural le afectaba su salud en general, estando el niño siempre muy delicado. He conseguido corregir en él esa predisposición á la bronquitis, ahora es incansable corre y salta y vá al colegio sin temor á los resfriados que siempre le amenazaban. En la convalecencia de una meningitis, también ha tomado la Emulsión Scott, con buenos resultados." José Amat (calle Escudillers No. 16-30) Barcelona 23 Enero 1911. El remedio por excelencia y el más rápido en todos los casos de bronquitis, es la Emulsión Scott. Si en vuestra familia sufre alguien de bronquitis, procurad la Emulsión Scott, pues igual es aconsejarla el médico al ser consultado. La Emulsión Scott, es el remedio seguro para curar la bronquitis, pero tiene que ser la de Scott. Ninguna otra Emulsión tiene una lista tan larga y sorprendente de curaciones en todos los países civilizados. Teneis bronquitis? pues comprad la Emulsión de Scott hoy mismo. La de Scott tomada á tiempo cura la bronquitis en cualquier época de la vida, ya se trate de niños, adultos ó ancianos.

Una muestra gratis se será enviada por D. Carlos March, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



FRUTOS DEL LAICISMO

Según dice el *Bien Publicque de Bruxelles*, á los doce meses de haberse convertido en laico el Hospital de Marselle, el Ayuntamiento tuvo que aumentar

en 100 000 francos la asignación que tenía para pago del personal.

Los abusos más escandalosos y la inmoralidad mas desenfadada se registran en la dependencia, y como la mayor parte de los enfermos van á hacer allí su aprendizaje para irse enseñados al Hospital militar, resulta que los pobres enfermos se encuentran mal asistidos por un personal incompetente. De modo que el servicio de los Hospitales laicos resulta caro y malísimo.

¡Gracias al jacobinismo sectario que se empujó en arrojar á Ociato de los centros benéficos!

Crónica Local

Votos solemnes

La que fué en el mundo Exoma, señora Condesa viuda de Agramonte, y en la actualidad es la Hermans Josefina María Huelin, en el Convento de religiosas Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús de Córdoba, emitirá sus votos religiosos el día 1.º de Enero á las siete y media de la mañana, para cuyo acto ha tenido la atención de invitarnos la Reverenda Madre Superiora de dicha Casa.

Coche-cama

A partir del día 2 de Enero de 1912 y hasta nuevo aviso, circulará todos los martes y sábados un coche-cama entre Madrid y Algeciras Puerto, en combinación con el exprés de lujo de la C.ª de Madrid, Zaragoza y Alicante y de Andaluces, que tienen enlace en Madrid con el sud-exprés directo de París, Irta y Madrid; regresando de Algeciras Puerto todos los lunes y jueves desde el 4 del expresado mes con sujeción al horario que se ha publicado.

Aspirantes cordobeses

Entre los 734 aspirantes á la Judicatura y al ministerio fiscal, cuya relación publicó el lunes la *Gaceta*, figuran los cordobeses siguientes:

Don Luis Escrivano Odina, don Manuel Fernández Lasso de la Vega, don Vicente Hita Rabadán, don Bernardino Hidalgo Cabanillas, don Luis Jiménez Clavería, don Ramón y don Salvador Márquez Urbano, don Luis Medina Pedrajas, don José Rivera Ray, don Luciano Sigler Fernández, don Angel de la Torre y del Cerró, don Pedro Villoslada y Peichalup, don Mariano Avilés Zapater, don José Delgado Bárbara, don José Gutiérrez de los Ríos, don Luis María Camacho, don Antonio José Rueda Roldán, don Antonio Torralba González, don Mariano Torres Roldán, don José María Trillo Figueras y Gómez, y el hermano del Secretario de este Gobierno civil, don Carlos Massa y Lacarra.

Desaparecido

De la casa paterna en la aldea de Zambra, ha desaparecido el día 16 del actual el joven de veinte años, Antonio Cabello Quintero, el cual según informes adquiridos por su padre, Jacinto Cabello Molina, se halla cogiendo aceituna en una finca del término de Ecija.

Ruinoso

Al parecer, se halla en estado ruinoso el vuelo del tejado de la casa número 15 de la calle de San Alvaro.

Trasladado

Ayer lo fué desde la Casa de Socorro, en la que fué asistido de un accidente en la calle Victoriano Rivera, Agustín Salamanca, habitante en la calle Buen Pastor.

Paisano

Nuestro paisano don Miguel Córdoba Acosta, maestro que era de Alcalá la Real, ha sido nombrado para Bailén.

De correos

Ha sido declarado baja en el cuerpo de correos el oficial quinto don Antonio Aparicio Tejada, con destino en Córdoba.

Almanaque

El acreditado dentista don José Casena nos ha enviado un artístico almanaque anunciador para el próximo año. Le damos las gracias por su recuerdo.

Defunción

Ha entregado su alma á Dios tras pertinaz dolencia la apreciable señorita Isabel Laparte Aguilar. Enviamos nuestro más sentido pésame á su familia y singularmente á sus hermanos don José y don Rafael.

Papelera

Hemos recibido una preciosa papelera que ha tenido la atención de enviarnos el dueño del acreditado establecimiento de pasamanería y novedades *La Sevillana*, á quien damos las gracias.

Licencia

Se ha concedido licencia al sargento del regimiento lanceros de Sagunto

Emilio Alfonso Candelas, para contraer matrimonio con doña María de la Encarnación Degayón Moyano.

A incorporar

Se ha dispuesto que las clases é individuos de tropa con licencia de Pasos en esta provincia y los que disfruten licencia cuatrimestral é ilimitada de los regimientos de Borbón y Extremadura, deberán incorporarse con urgencia á sus cuerpos.

Regenerador

Don Andrés Chastel ha presentado un escrito en el Gobierno civil solicitando el reconocimiento de un regenerador en la mina *Santa Elisa*, que posee la Sociedad Metalúrgica de Peñarroya.

Curado

Lo ha sido en la Casa de Socorro Francisco Aronas Arjona, de la extracción de parte de una aguja en la mano izquierda.

Minucias

La guardia municipal ha denunciado á un carrero por depositar granzas en una haza próxima á las Margaritas; al dueño de una casa de la calle Madera Baja por permitir que los albañiles hagan mezoza en dicha vía; á una mujer que penetró en la Fonda de España y Francia é insultó á los dueños de la misma; á Antonio Díaz que dió de bofetadas y palos en el Gran Capitán á Antonio Oatos y á Juana Sánchez Medina que insultó á varios jóvenes en la plazuela de San Rafael.

Poesías

Con el título de *Bosquejos Pontanenses y Poetas* ha publicado un tomo de versos el joven profesor de Puente Genil don Francisco de P. Bergillos que ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar de su obra.

Está editada en Frégo y la mayor parte de las composiciones tienen el sabor local que ha pretendido su autor.

Soldados á filas

Con la mayor urgencia deben presentarse en el Gobierno militar, los soldados José Sánchez Cerrillo, Emilio Rojas Bermudez, Eduardo del Pino Montero, Pablo Alcalá Cobos y Luis Palo Ferrado y el cabo Juan Sánchez Marquina, que disfrutaban licencia para incorporarse inmediatamente á sus cuerpos.

Para ingresos

Se ha habilitado el día 31, en las horas ordinarias, para efectuar ingresos en la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Renuncias

Don Carlos Quero Goldoni, ha renunciado la mina *tercera Santa Isabel* del término de Obejo, y don Samuel Herrán, la concesión que tenía de la mina *Josefa*, término de Hornachuelos.

Eclipse total de sol

Entre los fenómenos curiosos que ofrecerá el próximo año de 1912 figura un eclipse total de sol.

Tendrá lugar el día 17 de Abril, en el centro del día, y su duración en España será de seis segundos, y en Francia de dos á cuatro, según las distintas regiones en que sea perceptible.

En España, la faja de oscuridad no será muy ancha; pero atravesará por completo nuestro territorio, en dirección de Nordeste á Suroeste, dando principio las primeras fases del eclipse á las once y cincuenta minutos de la mañana, para terminar á las dos menos veinte de la tarde.

Minera

Don Mariano Salazar Buanúa, vecino de Almodóvar del Río, ha presentado en el Gobierno civil de esta provincia una instancia, solicitando se le concedan doce pertenencias de la mina denominada «Constancia», de mineral plomo, sita en el término de Almodóvar y dehesa nombrada Alianó y olivar de Miguel Salazar.

Interesante á las familias

Publicadas recientemente las nuevas bases para el ingreso en las academias militares, creemos oportuno hacer notar que el nuevo sistema facilita notablemente la preparación, pues los programas de Matemáticas han sido reducidos en varias teorías, cuyo estudio era bastante pesado y dificultoso para los aspirantes; además, en las convocatorias de 1912, 1913 y 1914, seguirán siendo válidos los certificados de aprobación de la Gramática, Geografía é Historia.

Desde 1913 no será obligatorio examinarse de todos los ejercicios el mismo año y podrán aprobarse en varios sucesivos.

Todas estas facilidades y la probabilidad de que en breve sea establecido el servicio militar obligatorio, hacen que la carrera militar ofrezca hoy notables ventajas á los jóvenes estudiosos.

(Véase anuncio de la Academia Torres en la cuarta plana.

Diccionario Salvat

Se han publicado los cuadernos 296 á 300 del *Diccionario Salvat*, enciclopedia popular ilustrada, que con extraordinario éxito edita en Barcelona la casa Salvat y C.ª (S. en C.) En su parte literaria alcanza hasta la vez *Vijayfranca*, y entre la magnífica ilustración que profusamente adorna la obra, aparte del infinito número de grabados intercalados en el texto, debemos citar, por su primorosa ejecución, el mapa en colores del *Imperio Turco*, así como bellísimas láminas en negro, reproducción acabada de vistas de ciudades, de monumentos, obras de arte y retratos de hombres célebres antiguos y modernos nacionales y extranjeros. Nada extraño es, por lo mismo, el favor alcanzado por tan útil publicación, que además de recomendarse por lo módico del precio de suscripción (50 céntimos de peseta el cuaderno), es por sus inmejorables condiciones editoriales digna de figurar en todas las bibliotecas.

Las afecciones gripales

Dejan siempre á sus pacientes en un estado extremado de debilidad; como medio de alimentación sin exponerse á trastornos gástricos recomendamos la *Carne Líquida* del Dr. Valdés García, de Montevideo, que es el alimento más indicado, pues el estómago la tolera siempre sin fatiga.

SE ABRIENDA

Desde el día taller mecánico con accesorios. Darán razón, calle de Armas, núm. 22. 5-5

Los que laboran contra España

La «Oficina antimasonica internacional» ha enviado una *circULAR* á toda la prensa europea antimasonica, revelando los acuerdos y maniobras de la masonería para intervenir en la política interior y exterior de España.

En estos acuerdos, dice la «Oficina» que se funda todo cuanto en los pasados días se ha dicho con relación á M. Caillaux y los asuntos públicos españoles.

Según dicha «Oficina» (*Bureau antimasonique international*, de París), el 20 de Septiembre último se celebró en Roma una Asamblea masonica, que en uno de sus *conciédulos* decidió llevar su acción á España, y contra España, porque «desde el Congreso Eucarístico de Madrid ha cambiado la política religiosa del gobierno español en sentido de una constante aproximación hacia la Santa Sede; y porque en España se protege á los monárquicos portugueses, con daño de la república de Portugal, que ha costado á la masonería muchos años de preparación.»

La «Oficina» anuncia que en cumplimiento de lo acordado por los masones que de todos los países concurrieron á la Asamblea de Roma, han empezado ya en varios puntos del extranjero las manifestaciones hostiles, anti-españolas, tomando pretexto de las «peticiones piadosas» que estos días hace la prensa republicana.

Añade que «H. Lerroux ha ido recientemente á Lisboa, y el H... Pablo Iglesias está allí actualmente (ha estado) para concertarse con el Comité revolucionario allí existente, y compuesto de republicanos españoles...»

Los que conocen bien la organización internacional antimasonica aseveran que el *Bureau antimasonique*, de París, cuenta para adquirir y conocer las más secretas decisiones de la masonería con medios tan seguros que dan á sus informaciones el carácter y autoridad de los más fehacientes testimonios.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérico, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el *Dinamógeno* Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

Si quereis una escritura perfecta, siempre alineada, usad la
Máquina de escribir Underwood



8 Grandes Premios
9.000 Referencias en España

Pídase el Catálogo a **Guillermo Trúniger & C.º** : Barcelona : Balmes, 7
CORDOBA, DON JOSÉ CASTRO.—SAN FERNANDO, 56

Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

LA GUERRA DE MELILLA

Telegrama oficial de anoche

«Hoy van las columnas mandadas por el general Aguilera.

Este, desde Medua, me comunica, á las diez y cuarenta de la mañana, que las columnas Carrasco, Aizpura y Serra habían roto el fuego.

A las doce y media, dice que todas ellas habían entrado en fuego, poco nutrido al principio; pero una hora después se había generalizado el combate, ocupando las columnas las mismas posiciones que ocuparon el lunes.

El combate marchaba bien, retirándose el enemigo, castigado, hacia la cuneta del Kert.

A las dos y media de la tarde las columnas habían atravesado el arroyo de Boema, marchando hacia la meseta derecha del río.

La columna Aizpura siguió avanzando, mientras que otra, mandada por el coronel Regoyos, marchaba al unísono de la del general Ros hacia los poblados de Inzugria, Bolma é Izorrora.

El general Carrasco se hallaba mientras ocurría esto en Muneta.

Sólo se conocen las bajas del teniente Larrea y de un sargento de Taxdirt.

El general Aldave añade que ignora todavía el resultado de la operación, que, según el general Aguilera, marchaba muy bien.

El general Aguilera tiene órdenes de vivaquear en las posiciones que ocupa.»

Otro telegrama oficial

Madrid 28 (tres tarde)

Madrid 28 (seis tarde)

El capitán general de Melilla al ministro de la Guerra:

El general Aguilera me comunica desde Ras el Medua á las 21'30 lo siguiente:

Llego de recorrer las columnas Serra, Aizpura y Regoyos.

Los moros acorralados, por las columnas indicadas, en el combate de hoy, no tenían mas remedio que arrojar al mar ó batirse.

El combate ha sido durísimo y en él han tenido los moros más de trescientos muertos vistos.

Los barcos de la escuadra con sus certeros disparos, contribuyeron al éxito obtenido por las columnas.

Los escuadrones de las columnas tuvieron que dar varias cargas, también cargó á la bayoneta la infantería.

Los moros abandonaron en el campo muchos cadáveres.

La columna del general Ros quizás por su mayor proximidad al río Kert ha sido la mas castigada.

Fué preciso enviar en su auxilio á las columnas Carrasco y Aizpura.

Posteriormente ha salido de Melilla mayor contingente,

No se pueden precisar las bajas sufridas por nuestra parte, porque carezco de los partes de las diferentes unidades. Sólo sé que el general Ros se halla herido.

Mañana, mientras se municionan nuestras tropas, vivaqueará la columna Serra, á la que se ha incorporado un batallón de San Fernando.

Combate brillante

En el Consejo de ministros celebrado esta mañana en Palacio el señor Canalejas dió cuenta al Rey del combate que sostuvieron ayer nuestras tropas en Melilla.

Dijo que había sido durísimo y á la vez el más brillante de toda la campaña.

En el combate de ayer se obligó á los moros á salir de sus guaridas y á dar la cara.

En él tuvieron los moros más de trescientas bajas. Las nuestras aun no se conocen.

El general señor García Aldave me telegrafía satisfecho de la jor-

nada. Dice que las tropas se han batido haciendo verdaderas heroicidades.

Plan aprobado

En Consejo de generales se ha aprobado el plan propuesto para continuar las operaciones.

El Sr. Canalejas terminó su conversación con los periodistas, diciendo que no conocía al general Aguilera, pero que se complacía en elogiarle por ser un bravo general.

La brigada de Ceuta

El señor Canalejas nos ha dicho que ha llegado á Melilla la brigada de Ceuta que consta de dos mil hombres.

Ros grave

También nos ha dicho el presidente que el general Ros está gravemente herido en el cuello.

Los oficiales heridos

Se ha recibido un nuevo telegrama oficial de Melilla, en el que el general Aguilera amplía detalles de su anterior telegrama.

Dice que en la posición de Ras el Medua tiene á los heridos de las diferentes columnas.

Entre ellos figuran los siguientes: del regimiento de Melilla el capitán Sr. Estrañi y los tenientes señores Romay, Margallo, Sevilla, Gil y Berrocal.

De la sección de ametralladoras del mismo regimiento, el teniente señor Peñuela; del regimiento de Taxdirt, el teniente señor Larrea; del regimiento de Alcántara, el teniente Sr. Vilches; éste leve.

Además hay en dicha posición para primeras curas, 65 heridos de tropa.

El general comunica que de tropa tiene en dicha posición 2 muertos.

De los vivacs no tengo—continúa—noticias exactas. Sólo sé que el general está herido gravemente y que tiene la herida en el cuello, y abrigo esperanzas satisfactorias.

El combate ha sido durísimo y en él los moros han tenido un gran escarmiento, sufriendo muchas bajas.

Espero ver confirmadas las noticias de las bajas para comunicarlas á V. E.

Noticias particulares

Según telegramas particulares que esta mañana publican algunos periódicos, los moros repararon el Kert en huida desordenada abandonando 400 muertos, armas, municiones y pertrechos.

Según esos mismos informes, las bajas que sufrieron las tres columnas españolas ascienden á 27 muertos y 102 heridos.

El general Aguilera dispuso que todos los adueros por donde pasara la tropa fueran quemados.

El general Aldave ha felicitado al general Aguilera por la operación que ha estado muy bien pensada y dirigida.

Oficiales

Melilla.—En el vapor correo «Sagunto» han llegado 40, entre jefes y oficiales de este ejército, que disfrutaban licencia de Pascuas en la Península.

Barco

Ha salido para Melilla de Cartagena el acorazado «Pelayo.»

Politica

Alcalde

El señor Canalejas nos ha confirmado hoy la noticia de haber sido admitida la dimisión del cargo de alcalde de Barcelona al marqués de Marianao.

En su lugar ha sido nombrado el señor Sostres, que hoy mismo tomará posesión, pues tiene que presidir la sesión de mañana que será muy importante.

Están casi ultimados los nombramientos de alcaldes de Real Orden para toda España.

Para estos nombramientos el gobierno ha cuidado observar la mayor imparcialidad.

Valoración

El monarca ha firmado el decreto sobre nuevos aranceles y valoraciones en breve se publicará en «La Gaceta.»

Liberales y conservadores

He leído esta mañana en un periódico un artículo en que se afirma que los conservadores dejaron terminado el problema marroquí.

Ojalá fuera esto exacto, exclamó Canalejas, pues no me hubiera gustado cargar con tan triste herencia.

Consejo

En el Consejo de ministros celebrado hoy en Palacio, el Sr. Canalejas pronunció un discurso ocupándose de los asuntos de Melilla, de los presupuestos, de la labor económica y de la reapertura de Cortes.

Las Cortes

Nos hemos ocupado de este asunto, dijo el señor Canalejas, porque no es posible retrasarlo más, apesar de que para la fecha en que se proyecta abrir las Cortes no estarán terminadas las negociaciones con Francia, ni los asuntos de Melilla.

Canalejas satisfecho

Ha sido muy de mi agrado, prosiguió el Presidente, la lectura de la prensa de esta mañana por tratar con moderación de las cuestiones internacionales y sin hostilizar á una nación determinada.

En las actuales circunstancias es preferible pecar por carta de más en la prudencia.

Es preciso que todos los periódicos coadyuven á esta labor, sin distinción de ideas políticas.

El Sr. García Prieto facilitará notas oficiosas de las negociaciones.

Ampliación

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha accedido á la petición de los defensores de los reos de Cullera de que se amplíe en dos días el plazo de ocho para que dichos defensores conozcan la causa.

Los franceses contra España

Anteayer hubo, según se dice, un incidente en Larache y ayer otro.

El de anteayer lo motivó que un oficial francés ordenó á un negro que le trasladase un equipaje y luego no quiso pagarle el mandado. El negro recurrió á los oficiales españoles que le dieron la razón y lo participaron al cónsul.

El otro incidente, según dice «L'Echo de París», fué con un responsable francés á quien un oficial español golpeó con un látigo. Del hecho dió enseguida noticia al cónsul.

«L'Echo de París», califica el acto con un adjetivo que no queremos estampar.

«La Epoca», comenta la noticia y censura al periódico parisién que antes de saber si es ó no exacta la versión, califica á la oficialidad española con un epíteto que revela la escasa cortesía del citado periódico.

Firma de Hacienda

El monarca ha sancionado con su firma un decreto reformando la regla tercera del artículo 50 del Reglamento para el cobro de la contribución de utilidades.

Ministro

Cádiz.—El día 30 en el exprés marchará á Madrid el ministro de Marina.

Consejo de Guerra

Alicia.—Se ha terminado el Consejo de Guerra. Antes se leyó la absolución para siete de los procesados.

La procesada Deseada Cerdá pidió llorando al tribunal que le per-

El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS REUNIDOS

A prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito. 1.000.000 de pesetas

Capital desembolsado. 300.000

Dirección general: Los Madrazo, número 34.—Madrid

OPERA LOS RAMOS SIGUIENTES

Seguro contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguro de incendio de cosechas.—

Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguro.

Inspección general en esta. Oficinas: Osario 25, duplicado.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisión general de Seguros de agosto de 1909.



PAQUETES DE PASTILLAS PESETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa.	400 gramos	14, 16 y 24	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia.	480	14 y 16	1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico.	350	16	1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químico Municipal de Madrid Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de meriendas de 3 pesetas, con 64 raciones. Descuento desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hace toda clase encargos desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

BODEGA

Vinos finos de Montilla y de los Moriles
Calle Deanes, número 8

Venta de todas clases de vinos, desde medio litro en adelante á precios de bodega.
Depósito de la marca GLADIADOR.
Horas de despacho, de las 8 de la mañana á las 8 de la noche.
Se sirve á domicilio desde una arroba en adelante.

Buena Fábrica á Vapor

Bujías esteáricas
Macizas, huecas y espirales en colores (CON PATENTE DE INVENCION)
FABRICACION EN GRAN ESCALA
De todo lo concerniente al ramo de cerería
CERIOS, VELAS Y CODALES ESTEÁRICOS
BLANCOS Y EN COLORES
VELAS DE CERA para el culto, de todos tamaños, con mecha especial, de mucha duración y buena arder á pesetas 3'70 el kilo.
(Se sirven pequeños pedidos para ensayo.)
ANTONIO FERNANDEZ
(ALCALA DE CORDOBA)

CONFITERIAS

La Perla y La Esmeralda
Para las pascuas
VINO SUPERIOR, procedente de los lagares que esta casa posee en la Sierra de Montilla y de la cosecha de 1907, á 15 pesetas arroba; 750 la media, y 875 la cuartilla.
Inmenso surtido en toda clase de artículos de CONFITERIA Y ULTRAMARINOS de las mejores procedencias nacionales y extranjeras á precios sin competencia.
Nueva y variadísima colección en cajas de MAZAPAN de las más artísticas formas é inmejorable elaboración.
Mantequitos, Polvorones y Roscos de todas clases, sobresaliente los riquísimos Alfajores.
Especialidades valencianas en pastelería: empanadas de pescado y platos PARA POSTRES.
Servicio á domicilio y por encargos de cuanto se pueda desear, respondiendo siempre esta casa de la bondad de sus productos, trabajo esmerado y economía en precios.
Grandioso surtido en artículos para regalos.
Teléfono número 4.

COSÍ JOSÉ BARRA, HIJO

TORIL, 1, 34 y 1
Precios de venta al público desde el 23 de Diciembre hasta nueva cotización
Carne de vaca con hueso, 1'96; idem masa sin hueso á 2'68.
Ternera con hueso, á 3'20; idem masa sin hueso, 3'20.
Macho, á 1'61.
Borrrego, á 1'70.
Tocino añejo y salado para dentro de Córdoba á 96 reales los 11 y 12 kilos.
Tocino salado y añejo, para fuera, á 80 reales los 11 y 12 kilos.
Tocino fresco sin sal, á 70.
Pau extra catalán, á 0'80 kilo; idem 1.ª, á 0'36. Idem de fan á illa 0'84; de campo á labor 0'80.
Imprenta «El Defensor» Ambrosio Murales, 6

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

